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«Министерство культуры Таджикистана отмечает значительный рост тиражей и качества печати и информации в районных газетах
республики, а также отсутствие цензуры, а редакторы частных изданий жалуются на проблемы с распространением и «дипломатическое
давление через родственников»,- отмечает «Азия плюс» (№25 от 23.06.2010г) в очередном номере.

По словам главного специалиста Минкультуры по полиграфии и печати Г.Давлатова, качество содержания районных газет за последние 5
лет становится лучше. В стране нет цензуры или самоцензуры. «В любом случае, министерство культуры не зарегистрировало таких
случаев. Если журналисты будут соблюдать все статьи Конституции, то никто не будет подвергаться цензуре». Давлатов также отметил,
что тиражи районных газет утроились, а качество печати значительно улучшилось, хотя и уступает столичным изданиям. По его словам,
если раньше газеты в регионах печатались, как правило, тиражом в 200-300 экземпляров и выходили раз в месяц, то теперь средний
тираж поднялся до 1000 экземпляров, а в Вахдате, Турсунзаде, Рудаки и в некоторых городах Согдийской области ежемесячники стали
еженедельниками.

Впрочем, такой рост наблюдается не везде. Так, по словам Давлатова, самые большие финансовые сложности у районов в ГБАО. А
журналист нескольких печатных изданий Шаартузского района Зокир Дустмуродов сообщил, что все газеты, на которые он работает, до
сих пор печатают свои газеты в линотипе, поскольку у издателей нет финансовых возможностей приезжать в городские типографии,
работающие на современном оборудовании. Тиражи газет в Шаартузском районе в основном составляют 300-400 экземпляров раз или два
раза в месяц.

Издатель и директор частной кулябской газеты «Пажвок» Орзу Хамидов говорит, что ситуация с печатной прессой в районах
Таджикистана «вызывает озабоченность». «Самая главная проблема это то, что нет точек для продажи газет. Многие люди отказываются
распространять частные издания. Они просто говорят: ‘Мы не хотим продавать ваши газеты’. И все». По его словам, цензуры как таковой
нет, есть «дипломатичные просьбы через какого-нибудь родственника или друга, который работает в хукумате». Развитие
государственных изданий зависит от экономических возможностей страны, но в первую очередь, от ресурсов исполнительного органа
государственной власти в каждом конкретном районе, говорит представитель Минкультуры: «Если местные органы исполнительной
власти будут обращать больше внимания на свои газеты, то те будут лучше развиваться. Все от них зависит».

По данным министерства культуры, в республике зарегистрированы 240 газет, из них 139 издаются в Душанбе. 52 газеты принадлежат
государству, 119 - общественные, 32 частные и 37 отраслевые газеты. В Хатлонской области издается 29 государственных и девять
частных газет, в ГБАО - 12 государственных и две частные, в Согдийской области 13 государственных и три частных, в РРП 11 частных и
семь государственных газет.

«Фараж» (№25 от 23.06.2010г) вновь возвращается к вопросу освещения темы использования мобильных телефонов и его вреде по
таджикскому телевидению. По словам автора материала вся это «пропаганда» началась после выступления президента перед
Парламентом страны, где он отметил о необходимости донести до населения культуру использования мобильных телефонов. Однако,
руководство нашего телевидения восприняли значение слов президента так, как будто он хотел этим вообще запретить использование
мобильников. Интересно то, что раньше как будто никто не знал об их вреде. Автор утверждает, что в Душанбе уже давно существует так
называемый «рынок мобильных телефонов», где обычно обманным путем продают старые, сломанные телефоны и никому до этого нет
дело. Данный базар был стихийным и он несколько раз менял свое место. Однако сейчас открыли фирму под названием «ООО Зафари
Джамшед», вход в которой стоит один сомони. То есть теперь «продавцы» легально, без страха и риска продают свой некачественный
товар. Автор отмечает, что это серьёзная проблема, но она, к сожалению, не находит свое отражение на таджикском телевидении.
«Вероятно, когда президент затронет эту тему в следующем послание, только тогда телевидению начнет освещать данную проблему»,-
утверждает автор.

Журналист Харамгул Кодири на страницах «Нигох» (№14 от 23.06.2010г)сетует на то, что депутаты Таджикистана не доступны
журналистам. Они находят разные причины, чтобы отказываться от встречи с представителями СМИ,- отмечает она. По ее словам, с
приходом бывшего доступного для журналистов министра страны- Шукурджона Зухурова в состав Парламента, многие думали, что,
наконец- то это «долина безмолвии» проснется, но увы, последние надежды рухнули. Ситуация осталось неизменной. «Зухуровские
парламентарии остались преданными своему «Уставу» и всячески избегают СМИ . По всей вероятности их молчание дает им гарантию
быть избранными и во второй раз в эту «долину безмолвии», а правительство Эмомали Рахмона будет их избирать и назначать именно по
соответствии этому принципу», - утверждает автор.

«Нури Зиндаги» (№25 от 24.06.20210г)пишет о творчестве известной журналистке Лоле Олимовой. Свою трудовую деятельность она
начала с телевидения, где многие годы работала диктором русской службы новостей. Затем в 2003 году она перешла работать в
Информационное агентство «Ховар». В настоящее время Лола является редактором Британского Института по освещению войны и мира в
Таджикистане.

«Точикистон» (№25 от 24.06.20210г)возвращается к статье А.Дубнова для «Время новостей», где он отмечает, что в массовых беспорядков
на юге Киргизии участвуют бывшие боевики Таджикистана. «Большинство из них многие годы не имели возможности вернуться на
родину, опасаясь преследования со стороны властей. Суля им большие по местным представлениям деньги, до тысячи долларов рядовому
боевику, посредники предлагали вернуться в Таджикистан, оформляя им через таджикское посольство в Москве так называемые "справки
о возвращении". Изменяя фамилии, но с подлинными фотографиями, вклеенными в справки, их обладатели возвращались в Таджикистан,
а затем переправлялись надежными маршрутами в соседнюю страну»,- отмечал Дубнов. Также со слов первого заместителя председателя
госкомитета нацбезопасности Киргизии Кубатбека Байболова в материале отмечалось, что «это специально подготовленные группы из
числа граждан Таджикистана, оказавшихся по воле судьбы без средств к существованию". Однако позже Байболов опроверг
распространенную российскими СМИ информацию о том, что в беспорядках на юге Кыргызстана участвуют таджики.

"Я не знаю, откуда взяли эту информацию русские журналисты, я с ними не встречался и не говорил об участии таджиков в массовых
беспорядках на юге нашей страны", - отметил он.

Посольство Таджикистана в РФ также категорически опровергло эту информацию. В заявлении посольство отмечалось, что данная
информация не соответствует действительности.


